
完成 ,我们还在初级阶段 。初级阶段迈进一步之后 ,要先看到前面的变化 ,这一点我们这代人

一定要做好。我呢 ,没有多少年了 ,在这一代人里边时间不多了 ,可是我很关心我们的后代 ,希

望大家多做点事情 ,我也要多做点事情 ,为后一代人容易做事打下基础。我自己勉励自己 ,希

望还有几年 ,还能继续做下去 ,脑筋能用的话我还是要用 ,还不断写文章。最近把我补课的一

点体会写出来了 ,我今天早上才拿到 ,拿来送给大家。把我最近两年的想法写在里边 。我还有

一本书叫《九十新语》 ,讲旧的事情 ,话还是新写下的 ,实际也不是新的话 ,已是老话了 ,老人说

的话嘛 ,请大家指教 。我们这个没有完成的学科 ,在发展中的学科 ,要发展起来 ,还要请大家努

力 ,不要脱离实际。我们的学科不是一个空想的学问 ,是科学 ,科学是从实际里边出来的 , “从

实求知” ,从实际里面得到知识 ,把知识总结出来。一个人的看法不一定对 ,大家看 ,反复看 ,不

对的就改 ,不要怕自己出错 ,我出的错很多 ,要把大家的看法集中起来。希望中国社会科学院

成为最大的社会科学基地 、大工厂 ,带头把中国的社会科学这件大事情做好 。

谢谢大家!

贺　　　词
＊

雷　洁　琼

　＊　庆祝中国社会科学院社会学研究所建所 20周年大会贺词 , 2000年 3月 21日。

　　值此纪念中国社会学恢复重建暨社会学研究所建所 20 周年之际 ,请允许我以个人的名

义 ,向大会表示热烈的祝贺! 中国社会科学院社会学研究所自建所以来 ,为中国社会学的恢复

和重建做了大量有益的工作 ,成绩卓著 ,贡献突出 ,成为中国社会学一支众所瞩目的学术力量 ,

在社会学的学科建设方面亦发挥了重大的作用。我衷心祝愿中国社会科学院社会学研究所在

新的世纪中再接再厉 ,取得更多更大的学术成果 ,为中国社会学的发展做出更大的贡献!
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